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En cumplimiento de lo dispuesto en nuestro Reglamento interior vengo, una vez más, a presentar ante ustedes
el informe correspondiente a un año de labores de la Sociedad Mexicana de Historia Natural. Y en esta ocasión tal
obligación es para mí extraordinariamente grata, puesto que el período que vengo a reseñar fue sumamente
fructífero en realizaciones y, seguramente, marca una etapa de vigoroso desarrollo de nuestro organismo.

La Sociedad Mexicana de Historia Natural se ha distinguido, desde su fundación, por la regularidad y seriedad
de sus sesiones, así como la forma en que ha venido dando publicidad a sus trabajos en la "Revista" órgano de la
propia corporación. La regularidad, calidad de las sesiones y asistencia a las mismas, se han mantenido
prácticamente al mismo alto nivel en todos los períodos.

Igualmente, hemos puesto el mayor cuidado, desde el punto de vista editorial, para lograr que la calidad de la
"Revista" permanezca también a un alto nivel, y tenga siempre la uniformidad que se busca en este tipo de
publicaciones. Desgraciadamente, en algunos períodos anteriores la escasez de suficientes trabajos, nos obligó a
disminuir el número de sus páginas mismas, contra todos nuestros deseos.

En el año a que se refiere el presente Informe, podemos reportar con positiva satisfacción, que la 'Revista" ha
dado un vigoroso paso hacia adelante. No solamente no tuvimos que luchar contra falta de suficientes materiales,
sino que, por el contrario éstos fueron tan abundantes, que obligaron a dividir la publicación en dos entregas: la
primera que apareció en junio, con prácticamente 300 páginas, y la segunda, que está en estos momentos a punto
de salir de la imprenta, con la que se completa el volumen que seguramente pasará de las 500 páginas, siendo de
notar a la vez lo nutrido de las ilustraciones.

Las sesiones en el presente año, por indicaciones del Presidente de la Corporación, Ing. Efraím Hernández X.,
tuvieron una nueva modalidad. En lugar de presentar en ella los dos trabajos que generalmente se acostumbraba
se redujeron a uno solo cuidadosamente seleccionado, pero invitando previamente dos comentaristas que
aportaran también su contribución sobre el mismo tema. Aunque en algunas ocasiones las discusiones eran muy
interesantes con el viejo sistema, es indudable que el hecho de tener previamente enterados del contenido de un
trabajo a dos personas capacitadas para juzgarlo, mejora la calidad de los comentarios o las aportaciones laterales
relacionadas con el mismo.

Dentro de los lineamientos acabados de mencionar, debemos decir que el número de sesiones celebradas
durante el año, en forma regular fue de 13 con los temas que a continuación se indican, incluyendo el nombre de
sus sustentantes, así como también el de los comentaristas.

1. Ing. Efraím Hernández X., "Las Ciencias Naturales y el desarrollo social de México" (Discurso inaugural).

2. Biól. José Angel Dávila C., "Propagación de dos especies de aves de caza en cautividad". Comentaristas:
Ing. Luis Macías Arellano y Prof. Bernardo Villa R.

3. Dr. E. C. Stakman, "Importancia del estudio de la Historia Natural y su enseñanza". Comentaristas: Dr.
Gabriel Baldovinos y Biól. José Alvarez del Villar.

4. Prof. Nicolás Aguilera H., "Algunos estudios pedológicos de la Cuenca del Valle de México". Comentaristas:
Dr. Enrique Ortega e Ing. Donaciano Ojeda.



5. Dr. Allan R. Phillips, "La ornitología mexicana en los últimos cincuenta años". Comentaristas: Prof. Rafael
Martín del Campo y Prof. Morelos Herrejón.

6. Ing. Gabriel Itié, "Cincuenta años de agricultura en México". Comentaristas Ing. Joaquín Loredo G. e Ing.
José Morales Armendáriz.

7. Dr. Edwin J. Wellhausen, "El mejoramiento del maíz en México. Avances actuales y proyección hacia el
futuro". Comentaristas: Ing. Emilio Gutiérrez Roldán e Ing. Gilberto Palacios de la Rosa.

8. Prof. José Alvarez del Villar, Cincuenta años de Ictiología en México". Comentaristas: Dr. Alejandro Villalobos
y Biól. Alfredo Barrera V.

9. Ing. Fiacro Martínez M., "Estudio cualitativo y cuantitativo de los pastizales de Chihuahua". Comentaristas:
Dr. Roderic Buller y Dr. Roberto Tello D.

10. Dr. Russell E. Larson, "Factores genéticos y ambientales determinantes de la calidad en las hortalizas".
Comentaristas: Dr. Ramón Alvarez Luna e Ing. Ramón Covarrubias.

11. Dr. Francisco Giral, "La química de los productos naturales en México en los últimos cincuenta años".
Comentaristas: Biól. Arturo Gómez Pompa y Dr. Cándido Bolívar P.

12. Dr. Mario Salazar Mallen, "La salud de los mexicanos durante el porfiriato y cincuenta años después".
Comentaristas: Dr. Enrique Beltrán y Dr. Manuel Barquín.

13. Ing. Lucas A. Tortorelli, "El bosque, uno de los factores de elevación estética en los Parques Nacionales".
Comentaristas: Ing. Juan Manuel González y Q. B. P. Ambrosio González Cortés.

Hubo también una sesión extraordinaria que se llevó a cabo en el Salón de Actos de la Escuela Normal
Superior, y en la que colaboró con nosotros la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística. Esta sesión, tuvo
significación muy especial y con gran lucimiento por la distinguida concurrencia que asistió a la misma. Sin
embargo, el motivo para realizarla fue muy penoso para la Sociedad, pues se dedicó a honrar la memoria de uno de
sus más distinguidos miembros, el Ing. Ramiro Robles Ramos, quien ocupó la Presidencia en los años 1955-56, y
que falleció en el de 1960, siendo de hacer notar que es el primer Presidente de la Sociedad que, en los 24 años
que tiene ésta de trabajar, paga su tributo a la Naturaleza. En esta sesión memorable, hablaron acerca de la vida y
obra de Robles Ramos el Dr. Manuel Maldonado Koerdell, ex Presidente de nuestra Sociedad, en representación de
ella, y el Dr. Jorge A. Vivó, a nombre de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, de la que fue también
socio muy destacado el desaparecido. 

Al reseñar los puntos salientes del presente período, queremos poner de manifiesto, dos felices circunstancias
relacionadas con su actual directiva. En primer lugar el gran dinamismo de su Presidente, Ing. Hernández X.,
manifestado sobre todo en el reclutamiento de nuevos y valiosos socios, así como en procurar la mayor
concurrencia posible a las sesiones, que rara vez han registrado menos de treinta personas, y con frecuencia han
duplicado dicho número, lo cual constituye en nuestro medio algo positivamente excepcional en una sociedad
científica.

Es también de mencionarse la valiosa actuación del Q. B. P. Ambrosio González C., Secretario de Actas en el
período que se reseña, no sólo por su invariable asistencia a las sesiones y el hecho de llevar perfectamente al día
las actas de las mismas, sino también por la valiosa cooperación que ha prestado a la Secretaría Perpetua de la
Corporación en muchas de sus labores. Igualmente incorporado a la redacción de la "Revista" como Secretario de
la misma ha sido auxiliar valiosísimo para compartir con el Director las graves responsabilidades de sus tareas, y
contribuir con sus ideas y trabajos a mejorar la índole de la publicación, tanto como ello sea posible.

Durante el año, algunos miembros de la Corporación tuvieron destacada actuación fuera del seno de la misma,
pero desgraciadamente no siempre se logra que lo comuniquen a la Sociedad y, en consecuencia, no es posible
informar en forma completa de tales realizaciones. Entre las pocas cosas que podemos mencionar por conocer los
datos, se cuenta el hecho de que el Secretario Perpetuo fue distinguido con la designación de Presidente de la
Comisión Forestal Latinoamericana para el período 1960-62, así como con el cargo de Copresidente del Quinto
Congreso Mundial de Silvicultura que se llevó a cabo en la Ciudad de Seattle, Washington, evento al que también
concurrieron otros miembros de la corporación. El propio Secretario Perpetuo, fue también distinguido con la
Medalla Aldo Leopold, máximo galardón en el ramo de conservación que le fue otorgado por la Wildife Society en
ocasión de celebrarse en Dallas, Texas, la Conferencia Norteamericana de Vida Silvestre. Igualmente, los Drs.



Miguel E. Bustamante y Gerardo Varela, ambos miembros de la corporación, recibieron la medalla Eduardo
Liceaga, por méritos en el campo de la salubridad, que les concedió el Gobierno de México. A su vez, el Dr. Ignacio
González Guzmán, ex Presidente de la Sociedad, en ocasión a un viaje de estudio y conferencias al extranjero, fue
distinguido por la Universidad de París, confiriéndole el grado de Doctor Honoris Causa de la misma.

Volvemos a lamentar que nuestros socios, a pesar de las excitativas que al respecto se les hacen, no tengan la
gentileza de comunicarnos oportunamente las distinciones de que son objeto, pues estamos seguros que, además
de las mencionadas, muchos otros también tuvieron una actuación destacada que desearíamos poder consignar.

El panorama que tuvo nuestro período de labores correspondientes a 1960 es, como puede verse por los datos
que hemos presentado, sumamente halagador.

Pero si es muy satisfactorio ese hecho, todavía es más satisfactorio anticipar que, con la sesión de hoy,
iniciamos nuestro Vigesimoquinto período de labores; es decir, la Sociedad Mexicana de Historia Natural, comienza
a celebrar en este año su Jubileo de Plata.

Fundar una agrupación de carácter cultural o científico, es tarea relativamente fácil, pues con facilidad se
despierta el entusiasmo de la gente para una nueva empresa. Pero lograr que una vez constituida labore dentro de
Ios lineamientos marcados para su creación, y que con el correr del tiempo siga las mismas normas de seriedad y
vigor con que se inició, constituye un caso excepcional.

Y si esto posiblemente sucede en todas partes, en nuestro país, desgraciadamente, es aún más notorio y
seguramente pueden contarse con los dedos las sociedades científicas mexicanas, que cuenten en la actualidad
con un cuarto de siglo o más de existencia.

Desde luego, me refiero a aquellas sociedades que tienen una existencia real, positiva, seria y vigorosa, pues
también es frecuente que existan otras que son sólo de membrete, para beneficio de un pequeño grupo que las
usufructúa, o bien que constituyen exclusivamente recuerdo de una organización que, de hecho, ha desaparecido
durante muchos años, aunque el nombre siga mencionándose por inercia.

Para celebrar este Año Jubilar, la Directiva de la Sociedad ha planeado una serie de importantes conferencias,
que cubran los distintos aspectos de la vida científica de México en este cuarto de siglo y la repercusión que en
ellos han tenido la Sociedad y sus miembros. No dudamos que tales conferencias, confiadas a destacados hombres
de ciencia, todos ellos miembros de la Corporación, despertarán amplio interés y al publicarse en el volumen XXII
de la "Revista" constituirán material de enorme importancia para el estudio de la Historia contemporánea de las
ciencias naturales en México.

Aprovechando la oportunidad que nos da el Reglamento al obligarnos a presentar este Informe, queremos ser
los primeros en ofrecer a la sociedad nuestra felicitación entusiasta por su ya larga y fecunda vida, y hacer votos
porque ésta, con la acción combinada de sus viejos socios fundadores aún activos, y sobre todo de nuevos y
valiosos elementos jóvenes, siga siendo un galón de importancia en la vida científica de nuestro país.


